

Precios de suscripción
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, viernes, 23 Mayo de 1890.

N.º 2.663

Un banquete de despedida

El señor marqués de Santa Marta dió en París, en la noche del jueves último, un magnífico banquete de despedida á los numerosos amigos de quienes ha recibido agasajos y atenciones durante su estancia en aquella capital. Al banquete asistían 32 comensales, viéndose entre ellos á MM. Clemenceau, Millaud, antiguo ministro de Comercio; Herbert, consejero de Estado; Dauville-Maillefeu y Hubbard, diputados; Durier, Bouteiller, Fauvel, Máyer, director de «La Lanterne»; Valentin Simond, director de «L'Echo de París»; Meulemans, director de «La Revue Diplomatique»; Rafael Paré, antiguo redactor de «La France», autor del famoso artículo «El rey húngaro», que tal impresión produjo el día de la llegada de Alfonso XII á París; Saisy, redactor de «Le Mot d'Ordre»; Lapeyre, ingeniero, y los señores Ruiz Zorrilla, García Ladevese, Prieto, Vera, director de «La República, Prida, director del Banco de México, Gutierrez Coll, secretario de la legación de Venezuela; corresponsales de la prensa argentina, mexicana y venezolana, etc., etc. El banquete se celebró en una espaciosa sala del restaurant Riche, y el *menú* fué succulento, sobresaliendo especialmente por la riqueza y variedad de los vinos que en él se sirvieron.

El anfitrión dió comienzo á los brindis, condenando la política de la evolución que sostiene el Sr. Castelar, política que el señor marqués de Santa Marta considera favorable á los intereses de la monarquía, y manifestando las razones por las cuales él defiende la política contraria, la política de la revolución. Brindó por la estabilidad de la República francesa, que constituye un elemento poderoso de propaganda republicana. É hizo votos por la próxima proclamación de la República en España y en Portugal.

Mr. Clemenceau contestó á este brindis con esa elocuencia que distingue al *leader* del partido radical francés. Dijo, entre otras cosas, que cuando Francia quedó vencida en 1870 y 1871, todas las naciones le volvieron la espalda y eso que alguna de ellas tenía con Francia deudas de gratitud. Sólo hubo una nación donde se inició una vigorosa corriente de simpatías hacia la República francesa y esa nación fué España. Hoy que vé á los republicanos españoles vencidos, Mr. Clemenceau les tiende su mano fraternalmente. Al pronunciar esta frase, Mr. Clemenceau estrechó la mano del marqués de Santa Marta entre aplausos nutridísimos.

Habló despues el Sr. Ruiz Zorrilla declarando que si le conmueven estas continuas muestras de cordial fraternidad en los más eminentes republicanos franceses, haciendo rebosar la más viva gratitud en su alma, en cambio nunca ha pretendido que los gobiernos de la República francesa le apoyen en la obra que persigue. Ningun gobernante francés es capaz de faltar á los deberes internacionales que el ejercicio del poder impone á un hombre político, ni él, que ha pasado ya por el gobierno, sería capaz de solicitar de un ministro semejante cosa.

Cita el testimonio de Mr. Millaud, allí presente; el Sr. Ruiz Zorrilla nunca ha pedido á la República francesa más que su generosa hospitalidad. Esta regla de conducta, tiene entre otras ventajas, la

de que el próximo día del triunfo vean todos que la República española, ha surgido por sus propias fuerzas, sin auxilio extraño, por la espontánea é imperiosa voluntad del país, siendo seguro que ante una prueba tan patente de vitalidad y de firmeza, las naciones se apresurarán á reconocerla, Francia sobre todo. Entre los aplausos de los comensales se oyó la voz de muchos de ellos que rogaban al Sr. Ruiz Zorrilla hablara algo en español, siendo Mr. Clemenceau, uno de los que más insistían. El Sr. Ruiz Zorrilla, en un período elocuente, en lengua castellana, ensalzó los sacrificios de los que en España vienen luchando por la libertad y por el progreso desde los últimos tiempos del absolutismo monárquico hasta nuestros días. Inútil decir que obtuvo una ardiente ovación.

Mr. Millaud, contestando á la alusión del Sr. Ruiz Zorrilla, dijo que, en efecto, era exacto que el proscrito español se ciñó siempre á una regla de conducta rigurosamente correcta respecto al gobierno francés, pero que él no tiene por qué ocultar que en todo tiempo estrechó con satisfacción y orgullo la mano del Sr. Ruiz Zorrilla, sin creer faltar por eso á los deberes internacionales.

El Sr. García Ladevese, recordando los últimos movimientos revolucionarios de España, dijo que el canto de guerra de los republicanos españoles es la *Marsellesa* y que ese es también su himno de triunfo cuando se proclama la República en alguna ciudad española. Brindó por el país de la *Marsellesa*.

Mr. Douville-Maillefeu contestó al señor García Ladevese diciendo que Francia debía estar orgullosa de haber dado al mundo en la *Marsellesa* el lenguaje universal de la República. Con sumo ingenio disertó Mr. Douville Maillefeu procurando demostrar humorísticamente que la diversidad de los idiomas es una invención del clericalismo para que los pueblos no se entiendan, pero que Francia con *La Marsellesa* ha aniquilado para siempre la obra del clericalismo.

El diputado de Seine-et-Oise, monsieur Hubbard, habló en español con facilidad extrema y rasgos de verdadera elocuencia, manifestando su profundo amor á España y brindando por la República española.

Otros brindis entusiastas se oyeron; entre ellos uno elocuente del Sr. Prida, hijo, corresponsal de «El Partido Liberal» de México, y cerró la serie el director de «La Lanterne», M. Mayer, diciendo que ya que los hombres de gobierno tienen que poner freno á sus sentimientos en aras de las conveniencias internacionales, se les debe aplaudir por lo escrupulosamente que observan sus deberes patrióticos; pero que él se felicitaba de no ser más que un simple periodista, pues esto le permitía brindar con toda independencia por el próximo triunfo de lo que hoy representan en España el marqués de Santa Marta y D. Manuel Ruiz Zorrilla.

Los comensales estuvieron reunidos hasta más de las doce de la noche.

(El Liberal).

La paz y la guerra

En una de las últimas sesiones celebradas por el Reichstag alemán ha pronunciado el mariscal Moltke, la autoridad más grande del imperio en asuntos mili-

tares, un discurso sobre el cual publican largos comentarios todos los periódicos de Europa.

El general Moltke se ha creído en el caso de intervenir en el debate para asegurar la votación de una ley que aumente el efectivo del ejército alemán en 18.574 hombres y grava el presupuesto en dieciocho millones de marcos.

Hace dos años, cuando Bismarck pronunció su gran discurso para defender el septenado, el gobierno pidió al parlamento una consignación de otros 18 millones.

Según el diputado progresista Richter, Alemania ha gastado desde 1886 hasta la fecha en material de guerra, en fortificaciones, en ferro-carriles estratégicos y en medios de combate y de defensa 763 millones de marcos consignados en presupuestos extraordinarios.

Si las peticiones de créditos continúan en esta proporción, llegará día en que sea totalmente imposible para los contribuyentes sufragar tantos y tan enormes tributos. Ya lo ha hecho notar el mismo Richter refiriéndose á la suma de 18 millones que ahora se pide. ¿De dónde, preguntó, vais á sacar esa cifra, si la capacidad contributiva de la nación está ya agotada? Como respuesta á tal pregunta, el ministro de la Guerra, general Verdy du Vernois, anunció que cuando espire en 1894 la ley del septenado, el Reichstag tendrá que votar un efectivo mucho más considerable.

Así, por estos caminos, va resolviendo Alemania el problema económico, unido estrechamente al problema social.

El malestar presente irá agravándose; las quejas de los que sufren y pagan originarán protestas agudas, y pasaremos todos, si Dios no lo remedia, por uno de esos períodos críticos á cuyo término no se ve mas que el imperio de la fuerza.

Traduzcamos las palabras del general Moltke, ya que ellas expresan, mejor que ninguna otras, el estado febril de Alemania, que contagia al resto del mundo.

«Ya no son —dijo— los reyes ó los gobiernos los que provocan la guerra. Los tiempos de las guerras de gabinete han pasado, y en lo sucesivo no tendremos más que guerras de pueblos, porque difícilmente habrá gobiernos que asuman la responsabilidad de guerras como éstas, con todas sus incalculables consecuencias.

«Nadie puede predecir cuáles serán la duración y los resultados de la guerra que nos amenaza desde hace diez años. Lucharán, armadas como no lo han estado jamás, las naciones más poderosas de Europa. Ninguna de ellas podrá ser derrotada completamente, ni en una, ni en dos campañas, hasta el punto que se considere vencida y acepte las duras condiciones que se la impongan, sin que renueve la lucha despues de transcurrido algun tiempo. ¿Quién sabe si la futura guerra durará siete años ó treinta años? ¡Desgraciado del que aplique la mecha al barril de pólvora.

«Cuando se trata de la existencia del imperio, de la existencia del orden social y de la civilización, tal vez de centenares de miles de vidas, el dinero tiene una importancia secundaria. Cuando el enemigo penetra en el corazón del país, — y nosotros lo hemos sufrido durante seis años, al comienzo del siglo, en época en que el emperador Napoleón pudo vanagloriarse de haber arrancado á nuestra patria, entonces pobre y pequeña, mil millones,—no hace ninguna distinción entre los tesoros de la nación y el de los

particulares.

«La Alemania, fuerte con el poder de sus armas y de acuerdo con sus aliados, ha evitado en los últimos años la guerra. Mientras más sólidamente estén organizadas nuestras fuerzas de tierra y mar, más dispuestas se hallarán para lanzarse á la lucha y para mantener la paz durante largo tiempo.

«Yo creo que en todos los países la mayoría de la población quiere la paz, pero no es ella la que ha de tomar la resolución suprema, sino los partidos que están á su cabeza. Las seguridades pacíficas que nos dan nuestros dos vecinos del Este y de Oeste—en tanto que continúan preparándose para la guerra—y las demás manifestaciones que hacen en analogo sentido son seguramente de gran valor; pero nuestra propia seguridad la debemos encontrar en nosotros mismos.»

En este tono, que se asemeja al de una arenga, hablo el venerable general, el organizador de la victoria, como le llaman hasta sus enemigos los franceses. El efecto fué inmediato. Los créditos serán aprobados, y Alemania vivirá tranquila con el contingente pedido hasta que las circunstancias aconsejen otro nuevo.

Como contera á este discurso traducimos las siguientes palabras dichas por el emperador en un banquete oficial celebrado en Koenigsberg el último jueves: «Bebo—dijo—á la prosperidad de la provincia de Prusia Oriental. Hago votos por que florezca y por que no caiga sobre ella el azote de la guerra. Pero si Dios me llamase á defenderla y á guardar sus fronteras, el enemigo encontraría la espada de la Prusia Oriental tan afilada como en 1870.»

El afán de pronunciar discursos y de hacer frases va á poner el día menos pensado en grave compromiso al joven emperador. Dice la prensa rusa, con razón, que no comprende qué motivos hayan podido inducir á Guillermo II á brindar usando palabras que, si no ofenden, mortifican.

Después del discurso de Moltke, la ocasión convidaba á guardar silencio.

(El Globo).

Telegramas

Bilbao 18, 9 ro n.

Acabamos de regresar de una expedición á Arboleda, Ortuella y Gallarta. En Arboleda el general Loma, acompañado por los generales Aguilera y Cappa, por el gobernador de Vizcaya, los diputados Chavarria y Alzola, el presidente de la Diputación y escolta, recibió una comisión de obreros, quienes le manifestaron las quejas que tenían por el excesivo trabajo que dura desde las cuatro de la madrugada hasta el anochecer. Quejaronse también de estar obligados á dormir en barracones, y de que los contratistas les hacian comprar los víveres en tiendas por ellos establecidas, explotándolos á su antojo.

El general les preguntó si habian manifestado á alguien estas quejas.

—Sí, señor,—le contestaron.

—¿Al alcalde?

—Sí, señor.

—¿Les atendió?

—Nunca; es dependiente de Martinez Rivas.

—¿Y al Sr. Martinez Rivas?

—También; pero no fueron acogidas nuestras peticiones.

El general Loma, en franco lenguaje militar, les dijo entonces:—Es preciso que mañana volváis al trabajo. Yo os prometo que desaparecerán los barracones y que compraréis los víveres donde mejor os convenga. Interpondré mi influencia para que trabajéis doce horas con dos de descanso, pero es necesario que reanudeis mañana la tarea.

Continuamos luego la expedición.

En Gallarta, el general recibió en el salon del Ayuntamiento á algunos obreros, encargándoles que volviesen mañana al trabajo y ofreciéndoles intervenir eficazmente para mejorar la situación en que se hallan.

Después, el gobernador y el presidente de la Diputación hablaron al pueblo desde el balcon de la casa consistorial, siendo calurosamente aplaudidos.

Los obreros dieron vivas á Loma, al gobernador, á España y al ejército.

Bajamos de seguida á Ortuella, donde la Diputación tenía preparado un lunch.

También aquí habló el gobernador á los obreros, que acogieron con vítores sus palabras.

Volvimos á Bilbao á las siete de la tarde.

Creo firmemente que cesarán las huelgas con la desaparición de los barracones y del monopolio de los víveres, y más todavía si, como presumo, se reducen las horas de trabajo á doce, concediendo dos para descanso.

La expedición ha satisfecho á todos, y en el ánimo de los obreros han causado las francas y leales palabras de Loma y las alocuciones de las autoridades el mejor efecto.

Londres 18.

La Sociedad de Gimnasia ha dado un gran banquete en honor del célebre explorador Enrique Stanley.

Han asistido muchos personajes, incluso mis Dorotea Teunat, prometida esposa de Stanley.

El presidente de la sociedad dirigió felicitaciones á los novios, reinando durante todo el banquete la más completa satisfacción.

Roma 18.

Se anuncia el nuevo consistorio para la segunda quincena del mes de Junio, probablemente para los días 16 y 19. En él serán creados tres nuevos cardenales por el Papa.

Mr. Sarthou, vicario apostólico en Chile, accidental, ha sido nombrado para desempeñar el mismo cargo en Pekín.

Túnez 18.

En la mañana de hoy se ha verificado la solemne ceremonia de colocar la primera piedra en la iglesia procatedral de Túnez.

Han asistido á este acto que ha revestido la mayor importancia, el representante de Francia en Túnez, Mr. Massiani, el cardenal Lavignerie y otros cuarenta prelados.

Río Janeiro 18.

El gobierno ha decretado que á partir del 1.º de Julio los derechos de aduanas tendrán que abonarse en oro, por lo menos un 20 por 100 de su total importe.

Viena 18.

La Cámara de diputados suspendió sus sesiones hasta después de la Pascua de Pentecostés.

Berlín 18.

Ha producido cierta sensación en los centros políticos el proyecto de reforma constitucional presentado al Parlamento alemán por los diputados socialistas.

En él se pide que el Parlamento tenga el derecho constituyente.

Berlín 19.

Se confirma la noticia de haberse celebrado un arreglo interino entre Alemania y Bulgaria bajo las mismas bases del convenio anglobúlgaro.

París 19.

La prensa francesa concede en general poca importancia á la desaparición del partido bulangista, porque después del fracaso sufrido por éste en las últimas elecciones, se le consideraba ya como completamente anulado.

Algunos diarios indican que no es de extrañar que el general Boulanger haya perdido tan rápidamente su inmenso prestigio, porque ha resultado un hombre sin ideas de gobierno, sin doctrinas y ni siquiera un aventurero poseído de verdadera ambición.

Aunque el gobierno le indulte, no habría el menor peligro en la vuelta del general á Francia.

Viena 19.

El rey Milano se ha opuesto categóricamente á hacer concesiones á la reina Natalia respecto de la educación del rey Alejandro.

Londres 19.

«The Standard» publica hoy un despacho de Berlín asegurando que los príncipes de Bismarck vendrán á Inglaterra á mediados de Junio próximo.

Las diferencias entre Alemania é Inglaterra sobre la cuestión de Africa Central, comienza á preocupar la opinión pública. Varios periódicos han iniciado una campaña contra Alemania.

París 20, 3 10 m.

Argel.—Ayer, con ocasión de ser día de mercado en Guema, los árabes saquearon algunas tiendas pertenecientes á israelitas y maltrataron á los dueños de las mismas que intentaban resistirse. Las tropas hubieron de intervenir para evitar los atropellos habiendo resultado tres árabes muertos, un agente de policía herido y un centenar de individuos presos. Análogos sucesos, aunque menos graves, ocurrieron estos últimos días en Constantina, Jempapes y Oued Zeyati.

Mejico.—La Cámara mejicana ha aprobado un proyecto de ley relativo á la conversión de la Deuda exterior.

París 20, 10-30 m.

El Gobierno ha notificado á M. Nobel, inventor de la pólvora sin humo, que ha ordenado el cierre de la fábrica de esta materia situada en Sevran. También se ha ordenado que destruya las materias explosivas que allí existían almacenadas.

En Pontalier se ha celebrado una manifestación obrera, hostil á los trabajadores italianos.

Roma.—«El Capitan Fracassa» desmiente que M. Carnot y el rey Humberto deban celebrar en breve una entrevista.

El jefe de los socialistas italianos, Andrés Costa, ha sido elegido diputado por la circunscripción de Imola.

Lisboa.—En una numerosa reunion celebrada en Oporto, se ha acordado pedir al Gobierno que no renueve los tratados de comercio sin haber practicado una informacion sobre las condiciones de ciertas industrias.

París 20, 5-22 t.

Ha llegado á Marsella el ex-gobernador general de las colonias francesas situadas en el Africa del Sur, M. Rayol, quien ha hecho una relacion horrorosa de los sacrificios humanos verificados durante su estancia en Dahomey. En un solo sacrificio fueron inmolados dos series de victimas, compuesta la primera de 84 individuos y la segunda de 43. M. Bayol dice que el país contiene muchas riquezas y que sería una locura abandonarlo, toda vez que unos cuantos miles de hombres bastarian para asegurar su posesion; á pesar de que los dahomeyanos sean muy valientes.

M. Lyon-Allemand, concejal del Ayuntamiento de París, ha anunciado al prefecto del Sena que se propone promover un debate, tan pronto como se abran las sesiones municipales, sobre los últimos incidentes acaecidos en la última corrida de toros, los cuales, en su concepto, constituyen una infracción de

la ley de protección de los animales. Según parece, se trata del hecho de haber sido muerto un caballo por un toro.

París 20, 6-30 t.

Los amigos de M. Boulanger niegan que éste abandone la política activa. Dicen que estudia la cuestión social para tomar la bandera de los trabajadores.

Londres.—Tratando de la cuestión social, ha dicho Mr. Salisbury en la Cámara de los Lores que es una tendencia muy peligrosa pedir al Estado lo que no puede ni debe hacer. Reconoció que muchas pretensiones de los obreros no deben ser atendidas; pero por medio de un convenio individual.

México.—La Cámara ha aprobado el proyecto relativo á la conversión de la Deuda.

París 20, 10 45 n.

El Congreso internacional de mineros reunido hoy en Jolimont, Bélgica, se compone de cuarenta delegados que representan á 340.000 mineros. El delegado inglés, M. Burt, ha hecho constar la importancia del Congreso; ha censurado las huelgas inconsideradas, y ha aconsejado á los trabajadores que consideren como sus peores enemigos á los que les aconsejan amenazas, ilegalidades y violencias.

MAHON

Del Boletín Oficial n.º 3635 correspondiente al martes 20 del actual, copiamos la siguiente alocucion que á los habitantes de la provincia ha dirigido D. Ricardo Ayuso, gobernador que hasta hace pocos dias ha sido de las Baleares:

Habitantes de esta Provincia:

El Gobierno de S. M. ha dispuesto que pase á prestar mis servicios á la provincia de Lérida, nombrando para sustituirme al Sr. D. Lorenzo Moncada, que desempeña el cargo de Gobernador civil en dicha provincia. Interin, llega mi digno sucesor queda encargado del mando civil de Baleares el distinguido diputado provincial y dignísimo Presidente de esta Diputación, Sr. D. Mariano Canals.

Al despedirme de vosotros, hoy que marchó á tomar posesion de mi destino, faltaría á los deberes que imponen la justicia y la sinceridad, sin ós manifestase mi profunda gratitud por las consideraciones de que me habeis dado constantes muestras y por el respeto con que habeis acogido mis disposiciones, que siempre he procurado se ajusten al criterio de la ley, sin que me hayan guiado otros móviles, que hacer cumplir estrictamente todos los servicios puestos bajo mi cuidado y direccion, velar por el público sosiego, por el respeto á la propiedad y al derecho de cada uno y el fomento de los intereses así morales como materiales de esta rica é importante provincia.

Mi tarea ha sido tan fácil, como sencilla, pues á vuestra obediencia se ha unido el leal concurso que he hallado en las autoridades militares, judiciales y económicas, á todas las cuales dirijo público testimonio de mi reconocimiento al mismo tiempo que consigno, que el pueblo mallorquin por su honradéz, por su inteligencia y por su laboriosidad, merece serleído entre los mayores elogios, como uno de los pueblos más cultos de la nacion por lo cual recordará siempre con honrosa satisfacción y legítimo orgullo, que ha sido vuestro Gobernador

Ricardo Ayuso.

Palma 20 Mayo de 1890.

En la Alcaldía de esta ciudad se han recibido las licencias absolutas de los siguientes individuos del reemplazo de 1881.

Pedro Ballester Pons.

José Perez Pons.

Antonio Prats Ginart.

José Huguet Sintés.
José Vidal Palliser.
Juan Mir Saura.
Lucas Llopis Taltavull.
Braulio Perez Pol.
Antonio Preví Llopis.
Pedro Oliver Orfila.
Guillermo Triay Goñalons.
Bernardo Pons Pons.
Juan Sintés Mercadal.
Pedro Pons Seguí.
José Cardona Pons.
Juan Mercadal Mercadal.
José Sintés Sintés.
Andrés Corantí Navero.
José Carreras Tuduri.
Miguel Olives Verger.
Gabriel Gelabert Feliu.
Lorenzo Vidal Coll.
Gabriel Pons Escudero.
Juan Capó Quintana.
Antonio Mercadal Sintés.
Manuel Roijer Mercadal.
Pedro Petrus Carreras.
Gabriel Giménez Coll.
Juan Vidal Paguada.
Salvador Lucena Amorós.

Los interesados pueden recogerlos en la Secretaría del Ayuntamiento durante las horas de oficina.

No habiendo podido llegar á un acuerdo la junta del casino de Alayor con la compañía americana de excentricidades, se ha desistido de dar la funcion que habíamos anunciado para el sábado. La compañía saldrá el martes próximo para Ciudadela, dando el lunes una funcion de despedida, con rebaja de precios, compuesta toda ella de cuadros disolventes.

Sabemos que el Sr. Alcalde ha prohibido á Mr. Onrey que el Domingo verificase su ascension en globo con el solo apoyo de una cuerda, ejercicio arriesgadísimo que se proponia llevar á cabo aquel intrépido aeronauta. En su consecuencia Mr. Onrey verificará la ascension cogido de un trapezio como el domingo pasado.

Por el primer teniente de Alcalde se ha impuesto la multa á tres chiquillos por haber arrojado piedras desde la cuesta Nueva á los almacenes del muelle.

Por la Alcaldía se ha hecho entrega de tubos de linfa vacuna á los médicos titulares de esta ciudad para que procedan á la vacunacion de las personas que lo soliciten, siendo gratis para los pobres.

Mañana tendrá lugar la acostumbrada visita general de cárceles.

El domingo último fueron robadas en Sóller unas 150 pesetas de dentro el cajon del mostrador de una tienda de abacería de la calle de la Leona, en el momento de pasar la procesion de la Victoria. Sin duda se valieron los cacos de la distraccion de los dueños de aquella para hacer el baldeo.

Las averiguaciones hechas hasta hoy han sido infructuosas.

En la tarde de ayer un enjambre de abejas algo numeroso se puso en uno de los árboles del paseo de la Esplanada siendo pronto recogido por uno de los aficionados de esta ciudad.

Segun tenemos entendido algunas casas de Barcelona, han dado órdenes á sus representantes y comisionados en esta ciudad, para que no acepten ningun pedido, pues temen, caso de reproducirse las huelgas, no poder cumplir con sus compromisos.

Ha salido de Palma para la Côte á tomar parte en las deliberaciones de la Alta Cámara el Senador por esta provincia, Exmo. Sr. D. Juan Massanet y Ochando.

No habiéndose presentado postor alguno á la subasta del arbitrio sobre locales de parada de carros y caballerías, para el próximo año económico, celebrada hoy á los once en las Casas Consistoriales, ha sido declarada desierta.

Las tres garitas de que fué portador el vapor «Nuevo Mahonés» para la empresa de consumos en esta ciudad, se colocarán, una á la entrada de la nueva carretera de Ciudadela, otra en el camino que desde el Cos conduce á la carretera de San Luis y la otra en el camino de la Noria de Les Balladores.

Se lee en un colega de Barcelona: «Anteayer llegó á Barcelona en el vapor «Buenos Aires» procedente de la Habana, el soldado licenciado del ejército de aquella isla, don Miguel Valentí y Ventí.

Este ex-soldado, natural de las Planas (Gerona), es aquel joven tenor de voz potente y hermosísima del que tanto se ocuparon los periódicos de Cuba y especialmente de Cienfuegos, donde cantó «Rigoletto» y «Trovador», siendo objeto de entusiastas ovaciones.

La mayor particularidad que cuenta este joven es la que hace dos años no tenía voz alguna, viéndose de pronto sin notar por qué circunstancia, dotado por la naturaleza de una cualidad que ha de ser indudablemente su fortuna.

Uno de estos días marchará á su país natal, y enseguida á Milan para estudiar el canto, corriendo á cargo del riquísimo capitalista de Cienfuegos, señor don Tomás Terry, la educación artística, y aun la social de este joven, porque apenas sabe leer y escribir, y las óperas que ha cantado hasta ahora las aprendió puramente al oído, dando prueba elocuente de inmensa intuición y sentido musical.

El generoso Mecenas de este futuro artista ha querido demostrar con otro nuevo rasgo la nobleza de sentimientos que atesora. Por todo premio á los gastos que le ocasione la completa carrera del soldado Valentí, el señor Terry ha impuesto á éste la condicion de que ha de volver á Cienfuegos, con el solo objeto de cantar dos funciones á beneficio de los pobres.

«Quiera Dios que el soldado Valentí sea digno de la accion noble de que es objeto, y que en el halle España un sucesor de aquel punca bastantemente llorado Julian Gayarre!»

El Ayuntamiento de Alcudia está instruyendo expediente contra el mozo del actual Reemplazo Antonio Fiol Garcia, quien ha sido declarado prófugo por dicha Corporacion por su falta de comparencia á los distintos actos que previene la vigente ley del ramo, por cuyo motivo se le cita para ante la Alcaldía de aquel pueblo dentro el plazo de 30 dias.

BOLSA DE MADRID

22 de Mayo 4 t.

4 por 100 interior	77.100
4 por 100 amortizable	90.200
Billetes Hipotecarios de Cuba	107.050

BOLSA DE BARCELONA

22 de Mayo 4-20 t.

4 por 100 int.	76.850
4 por 100 ext.	79.500
4 por 100 amortizable	90.250
Billetes hipotecarios Cuba	107.370
Banco Hispano Colonial	63.900
Acciones ferrocarril Francia	58.800
Id. Norte	78.400
Id. Orense	18.700
Id. Almansa	128.250
Obligaciones Francia	00.000
Id. Norte	85.000
Id. Orense	00.000
Id. Almansa	77.500
Compañía Trasatlántica	89.880

Empeños del Casino Mercantil Interior. 10 rs. vn. paga alcista.

Noticias marítimas y mercantiles

Del «Diario de Barcelona»: A últimos del presente mes es esperada en este puerto la fragata-crucero «Aragón», que regresa de Filipinas conduciendo gran parte del personal de la armada que ha quedado excedente en virtud de las últimas reformas. Hace años que no ha regresado de aquel apostadero ningun buque de guerra, pues todos los que pasan al Archipiélago quedaban despues de pontones ó depósitos flotantes.

Es probable que unos leñadores de esta ciudad adquieran el casco de la fragata «Mendez Nuñez», antes «Resolucion», en subasta en el arsenal de Cartagena. En caso de que dicho casco sea adjudicado á los indicados leñadores, será remolcado a este puerto y desguazado despues.

Por los telegramas que han recibido los agentes de la Navegacion general italiana en esta ciudad, se sabe que el vapor «Manila» salió el 10 del corriente del Plata, con rumbo á este puerto; que el vapor «Orione» pasó por San Vicente el dia 13 del actual, y que el vapor «Vincenzo Florio» pasó el dia 15 por Las Palmas, en direccion á este puerto. Tambien se sabe por telegrama que el vapor «Nápoli», el dia 16 del corriente mes, salió de Montevideo para Las Palmas, este puerto y Génova.

A las diez de esta mañana ha amarrado á la escollera del Este la fragata de guerra brasileña «Almirante Barroso» que arbola insignia de contralmirante en el tope del palo mesana. Dicho crucero que ha venido de Tolon en 27 horas, es un buque de gran guinda, tiene el casco pintado de blanco, desplaza 1.920 toneladas Morson, monta 8 cañones y lo tripulan 254 plazas. En el caso de que dicho buque salude á la plaza no se le podrá devolver el saludo por no haber reconocido aun nuestro gobierno el nuevo Estado del Brasil. A poco de haber fundeado el buque brasileño ha ido á visitarle el comandante del cañonero «Pillar.»

La draga remolcada por un vapor francés que segun dijimos atravesaron las aguas de esta rada en la tarde del sábado, tuvieron un choque delante de la playa del Llobregat causándose ligeras averías. La draga y vapor que se llaman respectivamente «Cádiz» y «Málaga» arribaron entre diez y doce de la noche, quedando amarrados de popa á la escollera del Oeste.

Al anochecer de ayer salió para Marsella el grandioso vapor «Buenos Aires» con el objeto de limpiar fondos en uno de los diques de aquel puerto.

En el vapor francés de la Compañía Fraissinet «Algérie» llegaron ayer á Marsella procedentes del Pireo 336 oficiales y marineros destinados á la dotacion del acorazado griego «Hydra», construido en Sant Nazaire, por cuenta del gobierno helénico. El «Hydra», que fué puesto en quilla en 1889, mide 102 metros de eslora y 16 de manga, siendo su máquina de la fuerza de 6.700 caballos que le permiten desarrollar un andar de 17 millas. Su artillado se compone de 3 cañones de 27 centímetros, 5 cañones de 15 centímetros, todos del sistema Canet, 7 cañones de tiro rápido y 6 cañones revolvers.

El vapor ganguil «Málaga», que embistió en la noche del sábado á la draga «Cádiz», al hallarse en aguas del Llobregat, subirá esta mañana al varadero con objeto de reparar la avería sufrida. La indicada draga reparará las suyas, fundeando en el muelle Nuevo, frente á los talleres del Nuevo Vulcano.

A las cuatro de ayer tarde visitaron la fragata-crucero «Almirante Barroso» el señor cónsul del Brasil Dr. D. José de Saldanha da Gama y el vicecónsul don Federico Bonay, siendo saludados, al abandonar dicho buque, con una salva de nueve cañonazos. El crucero brasileño es de madera forrada en cobre y en su cubierta sobresalen ocho reductos de acero, colocados cuatro en cada banda de babor y estribor, al estilo de los cruceros españoles «Don Juan de Austria» y «Ulloa», hoy en camino de Filipinas. En dichos reductos ó repisas monta el barco brasileño las ocho piezas de moderno sistema que constituyen todo su artillado de grueso calibre. La mayor parte de los tripulantes son de color, y la oficialidad, incluso su comandante, no usa ningun distintivo vistoso en su uniforme, de paño azul oscuro galoneada de seda negra. El «Almirante Barroso», que es un buque de excelente corte, permanecerá en nuestro puerto seis ú ocho dias, saliendo despues para Gibraltar y Bahía, de donde salió hace 19 meses para dar la vuelta al mundo conduciendo á bordo al nieto de S. M. el Emperador don Pedro, que desembarcó en Sidney al tener noticia del movimiento del Brasil. Este buque es el tercero de dicha nacion que visita nuestro puerto despues de las fragatas «Vital d'Oliveira» y «Guanabara», que estuvieron aquí hace bastantes años. En la actual bandera del Brasil destaca el globo terráqueo sobre campo amarillo, teniendo de color verde las cuatro puntas del cuadro. La nueva bandera viene á ser igual á la antigua Imperial, con la diferencia de que se le ha suprimido en la parte superior del globo la corona Imperial y al rededor del mismo los dos ramos entrelazados de planta de café y plátano. El señor cónsul invitó á los señores jefes y oficiales del buque para una reunion que dará en los salones de su casa el viernes próximo, á las nueve de la noche.

Buques de guerra.—El Comité naval de la Cámara de representantes en Washington recomendó á dicho cuerpo legislador votara la suma necesaria para la construccion de ocho buques de guerra para la marina de los Estados Unidos; pero la recomendacion no fué adoptada por ser demasiado grande el número de buques.

Anteayer el secretario de Marina, señor Tracy, tuvo una conferencia con los miembros del mencionado comité y adoptaron que solo se recomendase al Congreso de Washington la construccion de tres nuevos y grandes buques de guerra de 10.000 toneladas de desplazamiento y otros tres de á 5.000.

Por telegramas que ha recibido la Compañía Trasatlántica, se sabe que el vapor-correo «Cataluña» llegó al puerto de Montevideo el dia 18 del corriente, siguiendo sin novedad su viaje en direccion á Buenos Aires, y que el vapor-correo «Isla de Luzon» salió del puerto de Manila el dia 20 del actual, en direccion á Barcelona y escalas. Tambien se sabe por telegrama que se ha recibido en esta capital, que el vapor «Nord América», procedente del Plata, llegó á Las Palmas el dia 19 del presente mes, habiendo seguido sin novedad su viaje con rumbo á este puerto.

Probablemente saldrá hoy para Palma el vapor de ruedas «Vulcano».

Durante la última noche ha debido llegar á nuestro puerto el tren de limpieza del puerto de Tarragona compuesto de los gánguiles «Ebro» y «Francolí», que viene al objeto de limpiar fondos.

A las cinco y cuarto de ayer tarde amarró de popa á la isla el vapor italiano «Vincenzo Florio», procedente de Montevideo y Buenos Aires. Al pasar dicho vapor por delante del crucero brasileño, cambiaron los saludos con las banderas.

Un oficial de la fragata brasileña «Al-

mirante Barroso» estuvo en la mañana de ayer en la Capitanía del puerto para devolver la visita que hizo á aquel buque el comandante del cañonero «Pillar». A las dos de la tarde visitó el buque brasileño el Excmo. señor comandante de Marina siendo recibido con los honores correspondientes á su cargo, salvo el saludo al cañon.

MISCELANEA

En el tocador de la señora:
El marido.—Vamos á ver, ¿por qué has de ponerte en la cabeza cabellos de otra mujer?
Ella.—Por la misma razon que tú te pones en las manos piel de otro animal.

Entre amigos de confianza:
—Hay que convenir, Ricardo, en que somos dos estúpidos.
—Hombre, hazme el favor de hablar en singular.
—Bueno; pues hay que convenir en que eres un estúpido.

Vacunacion y revacunacion (Empelt)

Habrás los sábados de 4 á 5 de la tarde en casa de Cerezo, Cirujano, Moreras 19. Tambien pasa al domicilio de las personas que lo soliciten. A los pobres que acrediten esta circunstancia, se les vacunará gratis. Mahon 23 de Mayo de 1890.

JUAN CEREZO.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 22 5-30 t.

En el Consejo celebrado bajo la presidencia de la reina Regente se han acordado varios nombramientos.

Las noticias que se reciben de las pruebas que se practican con el Submarino «Peral» siguen siendo en extremo satisfactorias.

El asesino Eyraud ha sido preso en la Habana; al verse descubierto intentó suicidarse no habiéndolo podido conseguir. Ha sido entregado á las autoridades francesas y será en breve embarcado para Francia.

Las noticias que se reciben de todas las capitales de Europa son de que las huelgas han cesado por todas partes.

Madrid 22 7 t.

El Submarino «Peral» ha navegado hoy siete horas casi sumergido completando las experiencias de ayer. Las impresiones causadas por dichos experimentos son muy satisfactorias.

Madrid 23 10-30 m.

El consejo que se celebró anoche terminó entrada la madrugada, no habiéndose tomado ningun acuerdo de importancia.

Han terminado completamente las huelgas en toda España, reinando tranquilidad en todas las provincias.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase
Núm. 6
3--Arravaleta--3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 29 de Mayo de 1890.

Prospecto

Ha de constar de dos series de 28.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos a tres pesetas, y distribuyéndose 618.200 pesetas en 1.400 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
12 de 2.500	30.000
25 de 1.000	25.000
1.057 de 300	317.100
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 20.000 pesetas	29.700
2 aproxim. de 2.500 pesetas para los números anterior y posterior al del premio mayor	5.000
2 id. de 2.000 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	4.000
2 id. de 1.500 id., para los números anterior y posterior al del premio 3.º	3.000
1.400	618.200

Mahon 21 de Mayo de 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Banco de Mahon

Esta Sociedad compra desde hoy los cupones del próximo vencimiento de 1.º Julio, a los cambios siguientes: 4 por 100 Exterior y Billetes Cubas a 3 por 100 beneficio. 4 por 100 Interior, Amortizable y Obligaciones a 1 1/2 por 100 daño.

Acciones del f. c. de Tarragona a Barcelona y Francia a 2 por 100 daño.
Mahon 19 Mayo 1890.—El Director, Gerente, J. J. Rodriguez.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra desde esta fecha a precios ventajosos los cupones del vencimiento próximo de la Deuda del 4 por 100 interior, exterior y amortizable y los de Billetes Hipotecarios de Cuba.

Mahon 21 Mayo de 1890.—Gonálons, Carreras y C.ª.

Subasta El domingo 1.º de Junio próximo a las once de la mañana en el despacho del Notario D. Francisco Andren se venderá en licitacion verbal la casa número 126 de la calle de Gracia de esta Ciudad, siendo la postura competente a voluntad de su dueño.

Subasta El día 26 del actual, a las 11 de su mañana se venderán en licitacion verbal y en el Despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, las fincas siguientes: 1.º Un vergel situado en el término de esta ciudad y punto conocido por la Colársaga, de estension de 1 hectárea, 25 áreas y 26 centiáreas, y 2.º Una casa situada en esta ciudad, calle del Bastion, señalada con los números 7, 9, 11, 13, 15 y 17.

Los títulos de propiedad y condiciones de dichas subastas están de manifiesto en el Despacho del espresado Notario.

Sirvienta Se desea una que esté enterada de los quehaceres de una casa. En esta imprenta darán razon.

Para vender Lo están en Villacarlos, una casa y un huerto, situadas en la calle del Matadero número 3. Para informes dirigirse a la calle de Calasfons número 15, en el mismo pueblo.

Traslado El Colegio Mahonés de D. Antonio Vinent se ha trasladado desde la Calle Puente del Castillo N.º 32 a la Calle Nueva N.º 5.

Para vender Lo están 2 botes casi nuevos, uno de recreo de 27 palmos, con dos aparejos, guayre y balandra, todo superior, con su correspondiente lastre; y otro de 20 palmos, con sus velas y 2 pares remos. Informará el maestro Pedro Antonio Rabasa, San Elias n.º 2.

Para Barcelona Saldrá de este puerto a fines de esta semana la goleta SAN JAIME, patron Leon, admitiendo carga a flete y pasajeros.
Lo despacha D. Federico J. Cardona, Muelle.

Listas de embarque Véndense a 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

Mr. Pradere,

Queriendo liquidar una porcion de géneros de hilo y algodón no fija precio. Se asegura que será una verdadera ganga.

¡Aprovecharla pues!

Calle Nueva, 19.

IMPRESA

B. FÁBREGUES

NUEVA 25.—MAHON

En este acreditado establecimiento se hallan de venta las siguientes obras recién publicadas:

Memoria sobre el cultivo de la Zulla, conocido vulgarmente en la isla con el nombre de Clover, por D. Domingo Vidal y Vives, con un apéndice por D. Nicolás Cheli.—Precio: 1 peseta.

Bosquejo histórico del Mar Mediterráneo, por D. Pedro Riudavets y Tudury, capitán de Navío honorario y socio correspondiente de la Real Academia de la Historia.—Precio 1 pta.

Lo que va de ayer a hoy.—Estudio sobre la importancia que alcanzó la marina mercante de Mahon al principio del presente siglo y causas de su decadencia, por D. Pedro Riudavets y Tudury.—Precio: 1 pta.

Las citadas obras se hallarán también en Ciudadela en casa de D. Salvador Fábregues.

Flores del alma.—Colección de poesías originales de la señorita D.ª A. Marcelina Vinent.—Precio: 250 pesetas ejemplar.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Centro de suscripciones y taller de encuadernacion

Antonio Sintés

Deyá 3, Mahon

En el espresado establecimiento se admiten suscripciones y anuncios para EL ATENEO, revista mensual, científica, literaria, artística y bibliográfica, órgano del Ateneo Balear. Precio de suscripcion por un año en estas islas, 12 pesetas.

Tarjetas de visita Imprenta de EL LIBERAL.

DEPÓSITO

DE

CERA LABRADA

21, Nueva, 21.

MAHON

El dueño de dicho establecimiento tiene a bien participar a este respetable público haber recibido este correo los cirios Non plus ultra ó sea ya lo mejor de la fábrica; entre ellos un gran surtido de espermias las que se venderán a precios limitadísimos.

ROSALES

A elegir de una bella coleccion

PRATS

Cos Gracia, 71.

LA ACREDITADA

MAGNESIA EFERVESCENTE

Valenzuela

Se vende a una peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, don Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintés y D. Jaime Ferrer.

Zapatería La Aurora

7, ARRAVAL, 7

En dicho establecimiento se encontrará toda clase de calzado, tanto cosido como claveteado a precios baratísimos.

Botines hombre claveteados de becerro a 6 pesetas par. Botines hombre cosidas material extranjero a 10 pesetas par. Botines hombre calcuta cosidas a 6 pesetas par, y otras tantas que no enumero por no cansar.

¡Acudid y os convenceréis de la solidez, elegancia y baratura!

7, Arraval, 7

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre a mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye el momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las: del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Sobres impresos Imprenta de EL LIBERAL.

Tintas para sellar y escribir, en negro y colores. Imprenta de EL LIBERAL.

Hojas de servicio Se hallan de venta en la imprenta de este periódico al precio de 10 céntimos de peseta ejemplar.